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Para el especialista brasilefio, la transformacion del espacio de circulaci6n, 
de manera equitativa, es el gran desaffo que se viene en las grandes urbes 

(fuari o Va co ce los. 
"Hay que combatir el 
prejuicio hacia el cami6n" 
Texto Andres Asato Para LA NACION 

H
ay un tramo del libro Tran.s
porte urbano y movilidad, de 
Eduardo Vasconcellos, que 
puede titularse "Demoliendo 
mitos''. Alli.el ingeniero, socio
logo y doctor en Ciencias Poli

ticas especializado en polfticas publicas del 
transporte, de la Universidad de San Pablo, 
id en tifica una seriede presupuestos o medias 
verdades q ue no h icieron masque beneficiar 
el pensamiento dominante. Yarremete con
traellos, entre los que destacael efectogoteo 
(trickle down) de las inversiones que sees
parcen por toda Ja sociedad y Ja econornia, 
o el de Janeutralidad de las tecaicas de pla
neamiento urbano y de transporte ("la neu
tralidad es un mito-diceel especialista en su 
Ji bro- , dado q ue las decisiones van a distri
buir beneficiosy perjuicios de maoera des
igual "). Yarriesga todavfa mas al sostenerque 
la idead e que las acciones ti en en por objetivo 
el "bien comun" es ilusoria: "Las decisiones 
bu scan a tender las presiones mas ef'ectivas y, 
tarn bien, apu ntan a satisfacer las expectati
vas y los deseos de los propios formuladores 
de las politicas de transporte y de tr:insito". 

Invitado por el Instituto del Transporte de 
la Universidad Nacional de San Martin, que 
dirige Jose Barbero, el especialista brasile
fio brindo una serie de char las en el pais, en 
las que planteo los desafios que se vi en en en 
materia de transporte y movilidad urbana, 
frente al rapido crecimiento demografico (y 
vehicular) en las grandes ciudades. Hablo 
ademasde lanecesidaddecontarcon un plan 
estrategico de cargas y sobre las considera
cfones que ya no pueden quedar exentas de 
las proyecciones f'uturascomo las innovacio
nes tecnologicas y la reducci6n de em is ion es 
del Co2, en las ciudades de la region con mas 
de 500.000 habitantes. 

i,ES hora de repensar un nuevo paradig-

ma para tener acceso a una ciudad mas 
equ itativa en materia de transportes? 
-Hemostenidodurantedecadasunapolitica 
de transporte que ha puesto a la defensiva el 
rol del peat6n en funci6n de un sistema vial 
que se ha complementado con el desarrollo 
ycrecimiento de laindustriaautomotriz. Por 
eso el desafio que tienen por delante los nue
vos gobiemos en la region es repensar el rol 
del transporte publico en la sociedad no solo 
por los accidentes viales que a diario se pro
ducen,sino tambien por lasexigenciasquese 
vienen para reducir la cantidad de emisiones 
contaminantes. En ese sentido; y si bien ya 
no es la misma de antes, porque el numero 
de autos tambien crece alli, Curitiba sigue 
siendo una ciudad de anillos, preocupada 
pore! temayculturalmentemuydesarroJJa
da. Tarnbien Bogota, con el Transmilenio, o 
Mexico, con el servicio deBRT, hanmejorado 
en algiln aspecto. 

iCuales el r ot de! transporte de cargas 
en las grand es urbes? 
- En la prevision de la ingenieria de transito 
el transporte decargas aun hoy es considera
do un problema muy complejo, y no ha side 
tratado porque no resultainteresante. 
Pero desde el desarrollo de otra ingenieria. 
que es la logistica, cuando se ha blade ciuda
des medias y grandes hay que incluirlo en la 
discusion porque la ciudad depende mucho 
del transporte de cargas,y serfa un pe1juicio 
no hacerlo. Losqueoperanen el sectortieneo 
que tener un planespecifico y que considere 
su esencia para el beneficio de la sociedad. 
c.Quesignificaesto? Antes quenada tieneque 
haber una sinergia entre los que demandan 
el servicio y lagente que opera las cargas , y 
eso se traduce mejor con planes de transpor
tes de cargas de cada ciudad, donde es muy 
importante combatir el preconcepto que 
existe sobre el camion y explicar mejor que 
su servicio es eseocial para todos. Hay que 
redistribuir el espacio. 
i.Y como seria eso? 
-Una propuestageneral es disminuir dras
ticamente el espacio publico de las calles, 
que le cuesta mucha plata a la sociedad y 
donde permanecen estacionados durante 
muchas horas automoviles vacios. Hayque 
disminuir esa bonanza del espacio publico, 
porque vivimos en grandes urbes coma la 
ciudad de San Pablo, por ejem plo, donde to
dos los dias ingresan un mill on de personas 
que estacionan sus vehiculos particulares 
gratuitamente en las call es pu blicas y no 
pagan nada. Se de be limitar mas el estacio
namiento y redistribuir ese espacio para 
ampliar las veredas y favorecer el uso de 
las bicicletas que, ademas, impactaran po
sitivamente en las operaciones de cargas y 
descargas en las zonas urbanas al hacerse 
un mejoruso delsuelo. 
iCual es Ia situacion en una ciudad in-

dustrial como San Pablo y una portua
ria como Santos? 
-Alliseempezo hace30afios unadiscusi6n 
con el sector de I transportedecargas comoel 
que hoyseestadandoen algunos paisesdela 
region,empezando poralgo muy conceptual 
q ue fue considerar al transporte como un ac
tor importante de lademocracia;en segundo 
lugar se discutio con los que demandan las 
cargas come trabajar,yahf surgieron varies 
planes de circulacion, de paradas. de hora
rios, y fue un proceso muy rico que se dio y 
hoy ha madurado. 
Se entendi6 que San Pablo es una ciudad 
atravesada de norte a sur por el transito 
automotory se logro mejorar la operaci6n 
de cargas. En cambio, la ciudad de Santos 
sigue siendo un problema por la externali
dad negativadelascargasyloscamionesque 
duennen en las calles. Santos tiene. ademas. 
un movimiento tan grande que si un 10% de 
los que ope ran no cum pie con las nor mas ya 
se rompe todo su esquema estructural por
que son miles de camiones. Los politicos no 
quieren trasladar pa rte de las operacionesa 
un puerto cercaoo enParana o Rio porquele 
resta poder economico al de Santos. Es una 
tramade lobby muycompleja. 
Pero en la ultima decada creci6 la eco-
n om ia yes necesario repensar un esce
nario nuevo. iQue es lo mas urgente que 
se de be realizar? 
-lncluir eltema de la carga en el plan de mo
vilidad urbana, para que todos los actores del 
sector y lasociedad lo discutan, porquesi no 
da la sensacion quesolo se habla del peaton 
ode la bicicleta,y sedejadelado el factor ca
mion o al conductor de camiones. 
Ellos tienen que entrar en la discusi6n, sin 
preconceptos,y lasociedad tiene queen tender 
que el movimiento del camion es parte de su 
ciudad, estadentro de ellaynoes unaactividad 
clandestinaomarginal.queoperaencondicio
nesinsalubres. Hayque poneresa discusion 
sabre la mesay romper con el prejuieio. 
i,La teodencia a implementar el metro
bus es beneficioso para la ciudad? 
-Mi preferencia es por una ciudad plana, 
con veredas anchas y arboles, yen ese sen
tido hasta Buenos Aires esta mucho mejor 
distribuida que las ciudades brasilefias, 
con mejores veredas y una amplia red de 
conexiones. Los sistemas de buses no son 
malos, en general, aunque deberia existir 
una oferta mayor. Y el metro o subte siem
pre resulta mas eficiente porque no plan tea 
ningun contlicto con nada, a dif'erencia del 
corredor de bus que silo tiene por estar en 
la superf'icie. Pero en aqueJJos corredores 
donde el sistema no tiene m uchos sem:ifo
ros y pocas detenciones, el servicio va muy 
bien. En America latina la teudenciaes mas 
hacia la superficie, pero 4 o 5 ciudades que 
hoy son grandes urbes deberian teller mas 
kil6metros en rieles. Yyo estoy mas a favor 
de esto. • 
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